
◎予算特別委員長（土 屋 範 晃 委員）

皆様、お疲れ様でございます。これより予算特別委

員会を再開いたします。

出席委員も定足数に達しておりますので、直ちに本

日の会議を開きます。

本日の会議は、審査日程第12号によって進めます。

日程第１、議第７号「令和７年度尾花沢市一般会計

予算」から、日程第６、議第12号「令和７年度尾花沢

市農業集落排水事業会計予算」までの６案件を一括議

題といたします。

この際、各分科会委員長の報告を求めます。なお、

各分科会委員長に対する質疑は、２つの分科会委員長

の報告終了後、一括して行います。

まず、第１分科会委員長の報告を求めます。第１分

科会委員長。

〔第１分科会委員長 青野隆一 委員 登壇〕

◎第１分科会委員長（青 野 隆 一 委員）

ご報告を申し上げます。当分科会に付託されました

案件は、議第７号、一般会計歳入のうち、特定財源を

除くもの、議第７号、一般会計歳出のうち、第１款議

会費、第２款総務費のうち、１項８目、交通安全対策

費については、交通安全施設整備事業を除くもの、１

項14目、雪対策・新エネルギー推進費については、新

エネルギー対策事業を除くもの、第３款民生費のうち、

１項５目、国民年金費、第６款農林水産業費のうち、

１項６目、国土調査費、第９款消防費、第10款教育費、

第12款公債費、第13款予備費並びにこれらに付随する

特定財源についてであります。

当分科会は、去る３月11日、12日及び13日の３日間

にわたり、市役所会議室において、当局から関係課長

等の出席を求め、慎重かつ詳細に審査を行ったところ

であります。

審査の方法につきましては、各款、項、目にわたっ

て当局から詳細な説明を受けたものであり、各委員か

らは活発な質疑や要望が出されたところであります。

ここに、その経過と結果について、ご報告を申し上げ

ますが、本報告においては、審査の過程における質疑

や意見、またこれらに対する当局の答弁を踏まえ、特

筆すべき主なものについてご報告を申し上げます。

初めに、一般会計歳入について申し上げます。

第11款１項１目、地方交付税のうち、普通交付税に

ついては、国の地方財政対策等の内容を踏まえ試算し

ている旨の説明があり、これを了承したところであり

ます。

続いて、一般会計歳出について申し上げます。

第２款総務費について申し上げます。１項７目、企

画調整費についてでありますが、地方創生推進アドバ

イザー業務委託料について、予算の財源を質したとこ

ろ、国庫事業に応募する旨の説明があり、これを了承

したところであります。また、総合振興計画後期基本

計画策定業務委託料について質したところ、市民アン

ケートの実施などの詳細な説明があり、これを了承し

たところであります。

次に、１項10目、路線バス運行費についてでありま

すが、ＡＩデマンド配車予約システム設計・構築業務

委託料について、今後のスケジュールについて詳細な

説明があり、これを了承したところであります。また、

路線バス運行業務委託料について、現在運行している

原田線については、現状に合わせた路線名の変更と利

用者のニーズに応じた停車場の設置を要望したところ

であります。

次に、１項11目、地域開発費についてでありますが、

地域おこし協力隊の募集状況について質したところ、

令和７年度に新たに協力隊員が１名、着任予定である

旨の説明があり、これを了承したところでありますが、

本市の活性化に向け活動していただける協力隊員を、

引き続き募集されるよう要望したところであります。

次に、１項12目、防災対策費についてでありますが、

コンピュータ等賃借料について質したところ、防災ア

プリのダウンロード数は約750件である旨の説明があ

り、これを了承したところでありますが、さらなる周

知を図られるよう要望したところであります。また、

自主防災組織防災資機材購入事業費補助金について質

したところ、消火栓雪囲いとしての補助申請は令和６

年度現時点で５件あった旨の説明があり、これを了承

したところでありますが、今後は消防本部と連携して

対応されるよう要望したところであります。

次に、１項15目、ふるさと納税基金事業費について

でありますが、ふるさと尾花沢応援基金の使途につい

て質したところ、詳細な説明があり、これを了承した

ところではありますが、寄附者が指定した使途を踏ま

え、寄附金を有効に活用されるよう要望したところで

あります。また、ふるさと納税の返礼品について、全

国的な米不足の状況などもあることから、本市の主力

返礼品であるスイカや米の在庫について、十分に確保

されるよう要望したところであります。

次に、３項１目、戸籍住民基本台帳費について、書

かない窓口の現状について質したところ、これまでの

活用に加え、出生届や死亡届出後の他課にまたがるさ

まざまな申請書が、一括で作成されるとの詳細な説明
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があり、これを了承したところでありますが、この取

り組みをホームページなどで周知されるよう要望した

ところであります。

次に、４項２目、衆議院議員通常選挙費について、

投票所の、参議院です、大変失礼をいたしました。参

議院議員通常選挙費について、投票所の統廃合につい

て質したところ、選挙人の減少している地区について、

今後も統廃合に向けた話し合いを継続して進める旨の

説明があり、これを了承したところであります。

続いて、９款消防費について申し上げます。１項２

目、非常消防費についてでありますが、備品購入費に

ついて質したところ、山火事などに対応するための軽

量で可搬性の高い小型ポンプを購入する旨の説明があ

り、これを了承したところであります。また、消防団

の再編成について質したところ、今年度再編成を実施

した旨の説明があり、これを了承したところでありま

すが、さらなる再編成の際には地区民の意見も取り入

れ、柔軟に対応されるよう要望したところであります。

次に、第10款教育費について申し上げます。２項１

目、学校管理費についてでありますが、備品購入費に

ついて質したところ、詳細な説明があり、これを了承

したところでありますが、教育用端末について、教職

員が市内外への人事異動時も負担とならないよう、北

村山地区内での統一に向け検討されるよう要望したと

ころであります。また、２項３目、学校建設費につい

てでありますが、学校林伐採等業務委託について質し

たところ、細野地内の学校林を活用する旨の説明があ

り、これを了承したところでありますが、統合小学校

の建設工事を施工するに当たっては、事業の進捗状況

を議会へ報告しながら進められるよう要望したところ

であります。また、工事請負費について質したところ、

詳細な説明があり、これを了承したところであります

が、市内業者が入札に参加できるような方法で進めら

れるよう要望したところであります。また、工事の発

注方式について、価格だけではなく、工程管理能力の

ある業者を選択できるような方式を検討されるよう要

望したところであります。

次に、３項３目、学校給食費のうち、賄材料費につ

いて、近年の物価高騰による学校給食への影響につい

て質したところ、１食単価を２割程度増額し対応する

旨の説明があり、これを了承したところでありますが、

引き続き、児童生徒の健康増進、体位向上を図る給食

の提供を要望したところであります。

次に、４項２目、中央公民館費についてであります

が、地域づくり協議会負担金について質したところ、

竹あかりを活用したワークショップの継続や中高年を

対象とした新たな地域づくり事業を予定している旨の

説明があり、これを了承したところであります。

次に、４項３目、地区公民館費についてであります

が、板橋桜川地区・常盤地区交流事業負担金について

質したところ、小学校統合後も継続して実施していき

たい旨の説明があり、これを了承したところでありま

す。また、４項５目、芭蕉、清風歴史資料館費につい

てでありますが、延沢銀山遺跡国史跡指定40周年と連

携した事業の実施について質したところ、事業を検討

している旨の説明があり、これを了承したところであ

ります。また、資料館独自のホームページやＳＮＳな

どを開設し、広報されるよう要望したところでありま

す。

次に、５項２目、体育施設費についてでありますが、

備品購入費について質したところ、体育館トレーニン

グジムの器具を更新する旨の詳細な説明を受け、受け

たところでありますが、利用者の意見を取り入れつつ、

より利用しやすい設備環境、施設環境となるよう要望

したところであります。

次に、５項３目、体育振興費についてでありますが、

全国花笠マラソン大会負担金について質したところ、

令和６年度を上回る申し込みがある旨の説明、詳細な

説明があり、これを了承したところでありますが、参

加者に尾花沢ならではの食材を提供されるよう要望し

たところであります。

以上が当分科会における審査の大要であります。た

だ今、報告を申し上げました以外の項目につきまして

は、当局より詳細な説明を受け、それぞれ了承した次

第でありますが、審査の過程で委員から掲示された、

提示された意見や要望に対しまして、当局におかれま

しても、十分に尊重され予算執行に当たられますよう

要請するものであります。

以上のことを踏まえ、付託された予算議案について

採決した結果、いずれも原案のとおり可決すべきもの

と意見の一致をみた次第であります。しかしながら、

一部において、その執行に当たって再考すべきとする

意見があり、本案に対する附帯決議案が提出されまし

たが、賛成少数により否決されたところであります。

何とぞ、当分科会の決定に対し、委員各位のご賛同を

お願い申し上げ、ご報告といたします。

◎予算特別委員長（土 屋 範 晃 委員）

次に、第２分科会委員長の報告を求めます。第２分

科会委員長。

〔第２分科会委員長 鈴木由美子 委員 登壇〕

令和7年3月18日予算特別委員会



◎第２分科会委員長（鈴 木 由美子 委員）

ご報告申し上げます。当分科会に付託されました案

件は、議第７号、一般会計歳出のうち、第２款総務費

のうち、１項８目、交通安全対策費のうち、交通安全

施設整備事業、１項14目、雪対策・新エネルギー推進

費のうち、新エネルギー対策事業、第３款民生費のう

ち、１項５目、国民年金費を除くもの、第４款衛生費、

第５款労働費、第６款農林水産業費のうち、１項６目、

国土調査費を除くもの、第７款商工費、第８款土木費、

第11款災害復旧費並びにこれらに付随する特定財源、

議第８号、国民健康保険特別会計歳入歳出全部、議第

９号、介護保険特別会計歳入歳出全部、議第10号、後

期高齢者医療保険特別会計歳入歳出全部、議第11号、

簡易水道事業会計収入支出全部、議第12号、農業集落

排水事業会計収入支出全部についてであります。

当分科会は、去る、３月11日、12日、13日の３日間

にわたり、防災研修室１において、当局から関係各課

長等の出席を求め、慎重かつ詳細に審査を行ったとこ

ろであります。

審査の方法につきましては、各款、項、目にわたっ

て当局から詳細な説明を受けたものであり、各委員か

らは活発な質疑や意見が出されたところであります。

ここに、その経過と結果について、ご報告申し上げま

すが、本報告においては、審査の過程における質疑や

意見、これらに対する当局の答弁を踏まえ、特筆すべ

き主なものについてご報告を申し上げます。

初めに、議第７号、一般会計歳出について申し上げ

ます。

第２款総務費について申し上げます。１項14目、雪

対策・新エネルギー推進費について詳細な説明を受け、

これを了承したところでありますが、小水力発電可能

性基礎調査業務委託料について、市内のさまざまな水

利を活用するため、施設の規模や、規模の大小や設置

数等を問わず広い視野を持って調査されるよう要望し

たところであります。次に、施設修繕費について、徳

良湖マイクロ水力発電設備修繕を行うとの説明を受け、

これを了承したところでありますが、経過年数により

今後も修繕が予想されることから、費用対効果を検証

した上で、今後の設備のあり方について、検討される

よう要望したところであります。

次に、第３款民生費について申し上げます。１項１

目、社会福祉総務費について詳細な説明を受け、これ

を了承したところでありますが、民生委員児童委員活

動費交付金について、なり手不足解消となるよう国及

び県に働きかけられるよう要望したところであります。

次に、１項２目、老人福祉費について詳細な説明を

受け、これを了承したところでありますが、高齢者世

帯等除雪サービス事業について、利用者、民生委員及

び除雪請負者が利用しやすい事業となるよう、手続き

の簡略化及び制度の周知を図られるよう要望したとこ

ろであります。また、訪問介護運営安定化事業補助金

について、市民が安心して在宅で自立した生活を送る

ためには、持続的な訪問介護サービスの提供体制が必

要であることから、事業所の運営状況を注視しながら、

必要に応じ適切な支援に努められるよう要望したとこ

ろであります。

次に、１項６目、障害者自立支援費について詳細な

説明を受け、これを了承したところでありますが、障

害者の個々の状況に見合った働く場を確保するため、

事業所とのさらなる連携を図りながら、よりよい支援

につなげられるよう要望したところであります。

次に、第４款衛生費について申し上げます。１項６

目、健康増進事業費について詳細な説明を受け、これ

を了承したところでありますが、生涯元気づくりポイ

ント事業について、若者世代への普及拡大を図るため、

デジタルの活用など充分に検討されるよう要望したと

ころであります。また、検診委託料について検診の結

果、再検査が必要な方へのフォロー体制を強化し、精

密検査を受ける方の割合が100％に近づけるような取

り組みを要望したところであります。併せて、疾病予

防のため健康診断のほか、食育や健康づくりのための

施策の充実に努められるよう要望したところでありま

す。

次に、第５款労働費について申し上げます。１項１

目、労働諸費のうち、じもと就職応援スタートアップ

激励金及び新規学卒地元就職者激励会負担金について

詳細な説明を受け、これを了承したところであります

が、地元企業への就職希望者を増やすため、この事業

のＰＲ及び企業の魅力をアップさせる取り組みを、引

き続き実施されるよう要望したところであります。

次に、第６款農林水産業費について申し上げます。

１項３目、農業振興費について詳細な説明を受け、こ

れを了承したところでありますが、中山間地域等直接

支払交付金事業について、取り組みを維持できない集

落協定に対し、ほかの地域とのネットワーク化を図り、

広域的な取り組みを検討するなど、本事業を今後も継

続されるよう要望したところであります。

次に、１項７目、水田農業構造改革対策費について

詳細な説明を受け、これを了承したところであります

が、エコエリア推進事業費補助金について、畜産農家
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から搬出された堆肥を有効利用し、化学肥料の低減を

図っていただくとともに、堆肥散布の対象を主食用米

の圃場だけではなく、その他作物にも拡大されるよう、

また有機農業への推進を模索されるよう要望したとこ

ろであります。

次に、２項１目、林業総務費について詳細な説明を

受け、これを了承したところでありますが、猟友会新

規加入者奨励金について、猟友会員の高齢化を解消す

るため、新規で若い方が加入していただけるよう本制

度のさらなる周知を要望したところであります。

次に、第７款商工費について申し上げます。１項３

目、観光費のうち、徳良湖周辺施設の委託料について

詳細な説明を受け、これを了承したところであります

が、スノーランドなどについて、運営費や維持管理費

などを踏まえ、入場料などについて研究されるよう要

望したところであります。

次に、１項４目、企業対策費のうち、山形大学工学

部企業視察会送迎業務委託料について詳細な説明を受

け、これを了承したところでありますが、現在１年生

を対象としているところを、地元企業への就職につな

げるため、３年生などの就活生に拡充することや、山

形大学だけではなく、近隣の高等専門学校や大学への

事業周知を要望したところであります。

次に、第８款、土木費について申し上げます。２項

１目、道路橋梁総務費について詳細な説明を受け、こ

れを了承したところでありますが、防犯灯設置事業補

助金について、未だＬＥＤ化されていない防犯灯があ

るため、地域に対して十分な説明を実施し、今後もＬ

ＥＤ化を推進されるよう要望したところであります。

次に、５項１目、住宅管理費について詳細な説明を受

け、これを了承したところでありますが、火事等によ

り被災された際に市営住宅に一時入居ができる制度に

ついて、市民へさらなる周知を図られるよう要望した

ところであります。

次に、５項２目、住宅建設費について詳細な説明を

受け、これを了承したところでありますが、不良住宅

除去促進事業補助金について、より利用しやすくする

ため、制度の見直しを図るべく、国、県への働きかけ

を要望したところであります。

次に、第11款災害復旧費のうち、２項１目、公共土

木施設災害復旧費について詳細な説明を受け、これを

了承したところであります。

次に、議第８号、国民健康保険特別会計歳入歳出全

部について申し上げます。まず、事業勘定について、

歳入、歳出とも詳細な説明を受け、これを了承したと

ころであります。次に、中央診療所施設勘定について、

申し上げます。中央診療所の運営状況について詳細な

説明を受け、これを了承したところであります。引き

続き安心安全な医療を提供されるよう要望したところ

であります。

次に、議第９号、介護保険特別会計歳入歳出全部に

ついて申し上げます。歳入、歳出とも詳細な説明を受

け、これを了承したところであります。

次に、議第10号、後期高齢者医療保険特別会計歳入

歳出全部について申し上げます。歳入、歳出とも詳細

な説明を受け、これを了承したところであります。

次に、議第11号、簡易水道事業会計収入支出全部に

ついて申し上げます。収入、支出とも詳細な説明を受

け、これを了承したところであります。

次に、議第12号、農業集落排水事業会計収入支出全

部について申し上げます。収入、支出とも詳細な説明

を受け、これを了承したところであります。

以上が当分科会における審査の大要であります。た

だ今、報告を申し上げた以外の項目につきましては、

当局より詳細な説明を受け、それぞれ了承した次第で

ありますが、審査の過程で委員から提示された意見や

要望に対しましては、当局におかれましても、十分に

尊重され予算執行に当たられるよう要請するものであ

ります。

以上のことを踏まえ、当分科会に付託されました議

第７号から議第12号の予算議案については、採決した

結果、いずれも原案のとおり可決すべきものと意見の

一致をみた次第であります。何とぞ、当分科会の決定

に対し、委員各位のご賛同をお願い申し上げ、ご報告

といたします。

◎予算特別委員長（土 屋 範 晃 委員）

これより、２つの分科会委員長の報告に対する質疑

に入ります。ご質疑ありませんか。

〔「なし」と呼ぶ者あり〕

◎予算特別委員長（土 屋 範 晃 委員）

質疑もないようでありますので、終結いたします。

次に討論でありますが、通告がありませんので終結

いたします。

これより、採決いたします。まず、議第７号「令和

７年度尾花沢市一般会計予算」を採決いたします。

各分科会委員長報告は、いずれも原案のとおり可決

すべきとするものであります。

お諮りいたします。各分科会委員長報告のとおり決

するに、ご異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕
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◎予算特別委員長（土 屋 範 晃 委員）

ご異議なしと認めます。よって、議第７号は、各分

科会委員長報告のとおり決しました。

次に、議第８号「令和７年度尾花沢市国民健康保険

特別会計予算」を採決いたします。

第２分科会委員長報告は、原案のとおり可決すべき

とするものであります。

お諮りいたします。第２分科会委員長報告のとおり

決するに、ご異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

◎予算特別委員長（土 屋 範 晃 委員）

ご異議なしと認めます。よって、議第８号は、分科

会委員長報告のとおり決しました。

次に、議第９号「令和７年度尾花沢市介護保険特別

会計予算」を採決いたします。

第２分科会委員長報告は、原案のとおり可決すべき

とするものであります。

お諮りいたします。第２分科会委員長報告のとおり

決するに、ご異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

◎予算特別委員長（土 屋 範 晃 委員）

ご異議なしと認めます。よって、議第９号は、分科

会委員長報告のとおり決しました。

次に、議第10号「令和７年度尾花沢市後期高齢者医

療保険特別会計予算」を採決いたします。

第２分科会委員長報告は、原案のとおり可決すべき

とするものであります。

お諮りいたします。第２分科会委員長報告のとおり

決するに、ご異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

◎予算特別委員長（土 屋 範 晃 委員）

ご異議なしと認めます。よって、議第10号は、分科

会委員長報告のとおり決しました。

次に、議第11号「令和７年度尾花沢市簡易水道事業

会計予算」を採決いたします。

第２分科会委員長報告は、原案のとおり可決すべき

とするものであります。

お諮りいたします。第２分科会委員長報告のとおり

決するに、ご異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

◎予算特別委員長（土 屋 範 晃 委員）

ご異議なしと認めます。よって、議第11号は、分科

会委員長報告のとおり決しました。

次に、議第12号「令和７年度尾花沢市農業集落排水

事業会計予算」を採決いたします。

第２分科会委員長報告は、原案のとおり可決すべき

とするものであります。

お諮りいたします。第２分科会委員長報告のとおり

決するに、ご異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

◎予算特別委員長（土 屋 範 晃 委員）

ご異議なしと認めます。よって、議第12号は、分科

会委員長報告のとおり決しました。

この際、お諮りいたします。本会議における予算特

別委員会の報告事項については、委員長にご一任願い

たいと思います。これに、ご異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

◎予算特別委員長（土 屋 範 晃 委員）

ご異議なしと認めます。よって、本会議における報

告事項については、委員長に一任することに決しまし

た。

去る３月10日から審査が行われ、ここに令和７年度

一般会計をはじめとする予算議案６案件の審査が終了

したことに対し、衷心より厚くお礼申し上げます。

それでは、以上で本日の会議を閉じます。これにて、

予算特別委員会を閉会いたします。誠に、お疲れ様で

した。

閉 会 午後１時36分
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